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立法會 

退休保障事宜小組委員會 

主席  

陳婉嫻議員, SBS, JP  

 

尊敬的陳主席： 

 

就退休保障的未來方向 發表意見 

 
就退休保障的未來方向，本會代表飲食業界及本會約 3,000間會員食肆特此致函表達

意見。 

 

香港面臨人口老化的問題，作為有承擔的政府，本會認同政府需探討退休保障。但是

次退休保障建議的龐大開支，應由社會那階層、界別承擔，政府需要聽取不同界別的意

見。 

 

就飲食業而言，現時員工達 24 萬以上，而業界大部分僱主是中小企。若推出新退休

保障方案，僱主必然要付出龐大額外金錢作供款或撥備，無疑大大增加僱主成本。再者，

海外及本地投資者，預期在這方面成本增加，回本期隨時要延長，或許會撤銷擴充或開

新舖的念頭，窒礙香港經濟發展。若取消強積金對沖安排，中小企在沒有額外資金作遣

散費或長期服務金的準備下，一旦需要遣散員工，僱主無力付出的時候，除了會導致結

業，也可能會觸犯法例，需要坐監，對中小企僱主絕不公允，同時也加重政府破欠基金

的負擔。 

 

當年政府曾指出，「對沖安排」早在實施強積金制度前己存在，當年部分僱主有提供

不同種類的「職業退休金計劃」，僱主都獲准以其為僱員供款所產生的累算權益來抵銷遣

散費或長期服務金，因當時政府普遍認同公積金、遣散費、長期服務金性質相同。遣散

費及長期服務金是基於僱員為同一僱主服務，而向僱員提供的若干保障，對沖安排可避

免僱員就同一服務期獲得「雙重福利」。本會建議，如真的取消強積金對沖，就需取消遣

散費及長期服務金，不能兩者並存，做成「雙重福利」。「強積金被冲走了」只是勞方對

以上的錯誤解讀，政府有責任向社會充分說明。 

 

當年審議「強積金條例」時，商界極力爭取需設「對沖機制」才支持條例。最後政府

為平衡僱主及僱員利益，以及爭取商界及僱主支持，同意條例賦權容許提取「強積金供

款內累算權益中的僱主供款部份」，以抵銷僱員可享有的遣散費或長期服務金，即「強積

金對沖機制」。若現時更改是違反當年政府對商界承諾，絕不合理。對沖安排，對僱主，

尤其是中小企十分重要，因為為僱員供強積金，是一項額外的成本開支，負擔極重，故

而一旦取消對沖，意味僱主須準備龐大的額外儲備。 
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“退休保障 前路共建”諮詢文件中提及 2014年只有 1.7%僱員的強積金被「對沖」，

政府是否有需要為這小數受影響的員工而大幅改變現時的制度? 若然說現時強積金未能

提供足夠退休保障，政府理應檢視現時強積金制度是否可優化，令退休時得到合理回報，

而不是只傾斜向僱主開刀。現時強積金普遍被垢病的是非常高的基金行政費及員工往往

選擇投資在高風險的組合，虧蝕什高。政府應在這兩方面作好監管，使強積金有效發揮

到它的退休保障作用。 

 

諮詢文件中建議的不論是“不論貧富”方案或“有經濟需要”方案，都需提升利得

稅、薪俸稅，新增商品稅、薪俸老年稅等，將對商界造成沉重負擔，亦削弱香港經濟及

競爭力，摧毀香港一向低稅制的投資吸引力。就薪俸老年稅需僱主及僱員雙方各自供款

極不合理，每個人也應自行承擔及為晚年生活籌謀，僱主及機構沒有理由要現在為員工

將來晚年生活承擔任何責任。再者現時的強積金僱主供款已盡了這方面的責任。現時政

府對老人提供的福利多是非現金的資助，所以老人會按自己需要向政府申請。倘若“不

論貧富”方案或“有經濟需要”方案提供的是“養老金”的現金資助，就算沒有需要的

老人家相信也會申請提取，資助最終並不能集中幫到真正有需要的老人。 

 

諮詢文件中指出的公共年金計劃，建議已退休或將屆退休人士可把本身的資金（例如

強積金權益、個人儲蓄等），一筆過投入由政府或法定機構營運的年金計劃作整體投資，

以換取終身每月獲發穩定的收入。本會贊成以這方案作為退休保障，但應以”自願性質”

讓退休人士參與，可有退休後至百年歸老的穩定收入，又不用社會及政府額外投放資源。 

 

此外，本會建議，政府應先搞好經濟，提升香港競爭力，使市民自身有經濟能力支持

自己退休後的生活，不用太依賴政府及社會援助。向來香港都不是福利主義的社會，香

港人不論打工或做生意都習慣自力求生，這精神亦孕育香港 70-90 年代的蓬勃發展。現

時勞動力下降，影響香港競爭力，飲食業長時間缺人，政府應首要解決勞動力問題，例

如輸入外地勞工，以支持香港經濟長遠發展。總括而言，在健全的社會，有需要幫助的

社群，理應由政府及有財力的大企業共同承擔補貼，而不是慣常要中下層的中小企僱主

獨力承擔。 

 

 順頌   政安 

 

                                                  主席 

                  邱金榮  謹上 

 二零一六年六月十三日 
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